

CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO
I LEGISLATURA
COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS
ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA



SEGUNDO PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS
TERCER AÑO DE EJERCICIO

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE
CON MOTIVO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER,
CELEBRADA EL DÍA 10 DE MARZO DE 2021
VIRTUAL

Presidencia de la C. diputada Margarita Saldaña Hernández

(09:10 Horas)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muy buenos días, diputadas y diputados. Bienvenidos a la Sesión Solemne del día de hoy, miércoles 10 de marzo de 2021.

Se instruye a la Secretaría dar cuenta del número de diputadas y diputados que han registrado su asistencia en el Sistema Electrónico, a efecto de verificar si existe el quórum legal requerido para iniciar la presente sesión.

LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.- Buenos días, diputada Presidenta. Buenos días a todas y a todos los diputados.

Ciérrese el Sistema Electrónico de Asistencia.

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia?

Lourdes Paz: presente.

Ricardo Ruiz: presente.

Circe Camacho: presente.

Analleli Jardón: presente.

Martín Padilla: presente.

Esperanza Villalobos: presente.

Héctor Barrera: presente.

Guadalupe Chavira: presente.

LA C. SECRETARIA.- ¿Alguna otra diputada o diputado?

Se cierra el sistema de viva voz para pasar asistencia. Gracias.

Lista de Asistencia

Fecha y Hora 10-03-2021

09:12:25Asistentes: 54

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
ABOITIZ SARO FERNANDO JOSÉ	PES	Normal
AGUILAR SOLACHE MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
ALARCÓN JIMÉNEZ ERNESTO	PRI	Normal
ALVAREZ MELO MIGUEL ÁNGEL	PES	Normal
AVILA VENTURA MARTHA SOLEDAD	MORENA	Normal
AYALA ZÚÑIGA YURIRI	MORENA	Normal
BÁEZ GUERRERO ANA PATRICIA	PAN	Normal
BARRERA MARMOLEJO HÉCTOR	PAN	--
BATRES GUADARRAMA VALENTINA VALIA	MORENA	Normal
CAMACHO BASTIDA CIRCE	PT	--
CASTILLO MENDIETA PAULA ANDREA	PRD	Normal
CASTILLO PÉREZ CARLOS ALONSO	MORENA	Normal
CHÁVEZ CONTRERAS MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal
CHAVIRA DE LA ROSA MARÍA GUADALUPE	MORENA	--
CLAVEL SÁNCHEZ LIZETTE	SIN PARTIDO	Normal
DÖRING CASAR FEDERICO	PAN	--
ESTRADA HERNÁNDEZ LETICIA	MORENA	Normal
FUENTES GÓMEZ JESÚS RICARDO	MORENA	Normal
GARRIDO LÓPEZ DIEGO ORLANDO	PAN	Normal
GAVIÑO AMBRIZ JORGE	PRD	Normal
GÓMEZ OTEGUI LEONOR	SIN PARTIDO	Normal
GONZÁLEZ CASE ARMANDO TONATIUH	PRI	Normal
GUADARRAMA SANCHEZ ESTRELLA ISABEL	MORENA	Normal
GUERRERO MAYA JANNETE ELIZABETH	PT	Normal
HERNÁNDEZ MIRÓN CARLOS	MORENA	--

HERNÁNDEZ TREJO ANA CRISTINA	MORENA	Normal
JARDON ANGEL ANALLELI GUADALUPE	SIN PARTIDO	--
LERDO DE TEJADA SERVITJE GUILLERMO	SIN PARTIDO	Normal
LOBO ROMÁN VÍCTOR HUGO	PRD	Normal
MACEDO ESCARTÍN MIGUEL ÁNGEL	MORENA	Normal
MALDONADO SALGADO JOSÉ VALENTÍN	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍN DEL CAMPO CASTAÑEDA JOSÉ DE JESÚS	SIN PARTIDO	Normal
MARTÍNEZ URINCHO ALBERTO	MORENA	Normal
MONTES DE OCA DEL OLMO PABLO	PAN	Normal
MORALES RUBIO MARÍA GUADALUPE	MORENA	Normal

Nombre	Grupo Parlamentario	Asistencia
MORALES SÁNCHEZ EFRAÍN	MORENA	Normal
NORBERTO SÁNCHEZ NAZARIO	MORENA	Normal
OLIVERA REYES DONAJI OFELIA	MORENA	Normal
PADILLA SÁNCHEZ JOSÉ MARTÍN	MORENA	--
PAZ REYES MARÍA DE LOURDES	MORENA	--
PÉREZ PAREDES ALFREDO	MORENA	Normal
QUIROGA ANGUIANO GABRIELA	PRD	Normal
RAMOS ARREOLA TERESA	SIN PARTIDO	Normal
RANGEL LORENZANA AMÉRICA ALEJANDRA	PAN	Normal
RODRÍGUEZ DÍAZ DE LEÓN JOSÉ LUIS	MORENA	Normal
ROJO DE LA VEGA PICCOLO ALESSANDRA	PVEM	Normal
ROSALES HERRERA ISABELA	MORENA	Normal
ROSSBACH SUÁREZ LILIA EUGENIA	MORENA	Normal
RUBIO ALDARÁN ELEAZAR	MORENA	Normal
RUÍZ SUÁREZ RICARDO	MORENA	--
SALAZAR MARTÍNEZ MIGUEL ÁNGEL	PRI	Normal
SALDAÑA HERNÁNDEZ MARGARITA	PAN	Normal
SALGADO VÁZQUEZ RIGOBERTO	MORENA	Normal
SALIDO MAGOS MARÍA GABRIELA	PAN	Normal
SANTILLÁN PÉREZ EDUARDO	MORENA	Normal
SARMIENTO GÓMEZ LILIA MARÍA	PT	Normal
SOTO MALDONADO PAULA ADRIANA	MORENA	Normal
TABE ECHARTEA MAURICIO	PAN	Normal
TRIANA TENA JORGE	PAN	Normal
VACA CORTÉS SANDRA ESTHER	PRI	--

VARELA MARTÍNEZ LETICIA ESTHER	MORENA	Normal
VARGAS BERNAL JOSÉ EMMANUEL	MORENA	Normal
VILLALOBOS PÉREZ ESPERANZA	MORENA	--
VILLANUEVA RAMOS MARCO ANTONIO TEMÍSTOCLES	MORENA	Normal
VON ROEHRICH DE LA ISLA CHRISTIAN DAMIÁN	PAN	--
ZÚÑIGA CERÓN MARISELA	MORENA	Normal

Diputada Presidenta, hay una asistencia de 62 diputadas y diputados. Hay quórum, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada Secretaria. Se abre la sesión.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria a esta Sesión Solemne es de conformidad con el Acuerdo CCMX/II/JUCOPO/004/2021 de la Junta de Coordinación Política por el que se aprueba la realización, por vía remota, de una Sesión Solemne con motivo de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer.

Proceda la Secretaría a dar lectura al orden del día.

LA C. SECRETARIA.- Sí, diputada Presidenta.

Por instrucciones de la Presidencia se dará lectura al orden del día, hoy 10 de marzo de 2021, Sesión Solemne vía remota con motivo de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer.

1.- Lista de asistencia.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Honores a la Bandera.

4.- Posicionamiento, hasta por 5 minutos, por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:

I. Partido Verde Ecologista de México.

II. Asociación parlamentaria Encuentro Social.

III. Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

IV. Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

V. Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

VI. Grupo parlamentario del Partido Acción Nacional.

VII. Grupo parlamentario de MORENA.

5.- Himno Nacional.

6.- Honores a la Bandera.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada Secretaria.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir Honores a la Bandera y entonar el Himno Nacional.

(Honores a la Bandera)

(Himno Nacional)

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas gracias. Pueden tomar sus asientos.

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 5 minutos, para emitir un posicionamiento, las siguientes diputadas y diputados: Diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México; diputado Fernando José Aboitiz Saro, de la asociación parlamentaria Encuentro Social; diputada Circe Camacho Bastida, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo; diputado Tonatiuh González Case, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática; diputada América Alejandra Rangel Lorenzana, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional; diputada Paula Adriana Soto Maldonado, del grupo parlamentario de MORENA.

En consecuencia, se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.- Muchas gracias. Con el permiso de la Presidenta.

Muy buenos días.

Me ha costado muchísimo trabajo decidir si participar o no en esta sesión solemne, sesión que han dedicado para conmemorar el Día Internacional de la Mujer y donde muchos de ustedes exaltarán el valor de la mujer en la sociedad, los avances en las normas para su participación, el ataque frontal contra la violencia, van a nombrar a mujeres de nuestra historia y nuestro presente que nos enorgullecen por sus aportes, van a decirnos lo importantes, capaces, luchadoras que somos y cómo desde cada partido, desde su acción política han hecho que todo siga avanzando.

Van a señalar al de enfrente como violador, acosador, violentador, feminicida, intentarán corregirse los unos a los otros y descalificarse, haciendo de esta solemnidad un circo. Espero estar equivocada y que no solo hablen de aquello que les convengan y se decidan a decir la verdad.

Este 8 de marzo del 2021 las mujeres en México no tenemos buenas noticias. Salimos a las calles con carteles que nadie lee o hacen que los leen pero no entienden; gritamos consignas que nadie escucha, cantamos y nos expresamos para que a nadie le interese.

Si tan solo se dieran la oportunidad de escuchar a esa niña que ya no puede salir ni a la esquina por miedo, si abrieran los ojos para ver cómo vamos las mujeres por la calle viendo para todos lados, agitando nuestra respiración ante los gritos o acercamientos, si escucharan a las víctimas de violación en lugar de los pretextos de los agresores y de las autoridades omisas, realmente podríamos cambiarlo.

Estamos fallando en este Congreso, estamos viendo por nuestros intereses personales antes que por las mujeres en esta ciudad, ¿y aun así quieren sesiones solemnes? ¿Con qué cara, con qué valor?

Este 8 de marzo, aunque nadie quiera escucharlo, aunque nadie quiera hacernos caso y como siempre culparnos a nosotras por lo que vivimos, hubo provocación de la policía, encapsularon a las mujeres, nos arrebataron compañeras que ahora, según informes, no existen, pero yo lo vi, a mí nadie me lo contó.

Nos aventaron gas de ese que te hace pensar que puedes morir, se te cierra la respiración por completo y apaga los ojos; también varillas, piedras, objetos con fuego y hasta orina de los policías hombres que estaban del otro lado, hombres no mujeres. Sí, pueden sacarme fotos, imágenes mías en primera fila, pueden sacar nuestros rostros de quienes luchamos y acusarnos de lo que gusten. Sabemos por qué lo hacíamos, para salvar a una compañera que ahora mágicamente no existe o no sucedió.

No nos escuchan, no les conviene, no escuchan a la madre que busca a su hija, es para qué, seguro porque solo es un voto; no escuchan a las jóvenes que tienen una magnífica inspiración, que utilizan su dolor personal y el colectivo para expresar su realidad.

¿Por qué callarnos? ¿Por qué quitarle valor a sus expresiones? ¿Por ser jóvenes, por su falta de experiencia en el feminismo, porque no están de acuerdo con la violencia, porque para ustedes el feminismo está de moda? ¿Por qué no les creen?

Ellas tienen miedo, tienen coraje, tienen dolor, desesperación, pero sobre todo tienen ganas de luchar por ellas, por las mujeres que aman, por las que han perdido y también por la de al lado.

Muchas de ustedes empezaron así su lucha, con convicciones claras, con ganas de cambiar las realidades. Muchas de ustedes tal vez han luchado muchísimo y logrado mucho, por qué no creerle a las mujeres de esta ciudad, por qué siguen escuchando mentiras.

Yo en realidad no sé qué pasará conmigo el día de mañana, pero si esta fuera mi última participación voy a decir la verdad, esperando que me escuchen y con esto entiendan que el diálogo que las mujeres necesitan no es sobre sus gobernantes, si sean hombres o mujeres quienes gobiernen en paridad.

Necesitamos escuchar a las personas de las calles, darles voz y trabajar para ellas. Si no servimos para eso, entonces no entendí absolutamente nada en estos 3 años.

Para mí lo importante no es que las mujeres lleguemos al poder, sino qué hacemos con el poder que tenemos hoy.

Por su atención o falta de atención, muchas gracias.

Es cuanto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas gracias, diputada Alessandra Rojo de la Vega por su intervención.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Fernando José Aboitiz Saro, de la asociación parlamentaria de Encuentro Social. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO FERNANDO JOSÉ ABOITIZ SARO.- Con su venia, Presidenta.

El día de hoy quiero empezar entendiendo esta conmemoración desde un punto de vista de la paz y la reconciliación y entendiendo que la equidad y la igualdad no sólo se pueden

conseguir sino que se deben de sentir y se deben de asimilar, y esto sólo puede ser a través del amor, no creo que haya otra forma de lograrlo de una manera de convicción.

Para eso yo le pedí ayer a una mujer que amo entrañablemente, a mi hija Maitena de 14 años, que fuera la voz que diera las palabras que Encuentro Solidario va a decir el día de hoy.

Les leo su carta:

Ciudad de México, a 10 de marzo de 2021.

Cada día de enero del 2020 según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, aproximadamente 10 mujeres fueron golpeadas, maltratadas y violadas para posteriormente ser asesinadas de una manera inimaginable dentro de mi país. Todo esto mientras tú estabas desayunando, caminando al trabajo en el tráfico, en tu almuerzo y a la hora de la merienda.

¿Habías pensado en eso?

Mientras tú estabas preguntándote si ibas a llegar temprano a tu trabajo una madre y un padre se preguntaban si su hija seguía viva.

¿Qué se siente ser parte de un país que es una de las 20 naciones con peor violencia de género en el mundo?

Es por eso que hoy estoy luchando por mis derechos, estoy luchando por madres desconsoladas, pero también por hijos, bebés y adolescentes que están en orfanatos porque encontraron a su madre muerta en las manos de su agresor.

Lucho porque no haya un violador como candidato, lucho por un país en el que el Presidente tome en cuenta mis derechos.

Papá y mamá: ¿Si mañana soy yo, no lucharían por mí? ¿No quemarían todo por mí? ¿No gritarían porque su denuncia no prosigue o porque el feminicida que me descuartizó sigue suelto en las calles?

Déjenme vestirme de morado y luchar por las que ya no vuelven a casa.

Son muchas las mujeres que se ven afectadas por una sociedad machista e injusta, para ser exactos 66 de cada 100 mujeres lo han sufrido, según el INEGI.

No podemos permitir que por el hecho de tener ovarios y pechos, niñas, jóvenes y mujeres adultas no tengan una educación básica, algunos derechos humanos, paga

equitativa por empleos, decisión sobre sus cuerpos o que mueran mientras son violadas. Es por eso que nos vemos en la obligación de apoyarnos como humanos y crear una sociedad en donde ambos géneros se respeten y tengan equidad.

Quiero un México donde pueda salir sin tener miedo, sin tener las llaves como garras en mi puño por si el conductor del taxi decide meterme al maletero.

Quiero un México donde no haya una brecha salarial del 18.8%, según el Instituto Nacional de las mujeres.

Quiero un México donde mi ropa no justifique si pueden violarme o no.

Quiero un México en el que no haya más niños llorando por sus madres perdidas; un México en el que se escuchen nuestras palabras; un México en el que nuestras hermanas comiencen su vida sexual como jóvenes adultas y no como niñas que son utilizadas como muñecas para satisfacer el placer sexual de un monstruo vestido de hombre.

Quiero un México donde pueda ser madre por el resto de mi vida.

Quiero un México donde no tenga miedo, donde no tengamos miedo. Y tú, mujer: ¿Por qué tienes miedo? Hija, te amo. Estoy contigo.

Muchas gracias. Es cuanto, Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado Aboitiz Saro.

Tiene el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, la diputada Circe Camacho Bastida, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Muchas gracias, diputada Presidenta. Buenos días, compañeras diputadas y compañeros diputados.

Hoy hablo a nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo, pero también de millones de mujeres que han sufrido o sufren situaciones de violencia y discriminación.

Hablo por las que lucharon y luchamos para que todas y todos tengamos las mismas oportunidades y derechos, hablo también por todas las que no están, por ellas deberíamos romper todo, quemarlo todo, hasta que se haga justicia.

Hablo por las que tienen que soportar a su pareja porque así debe ser, por las que fueron esterilizadas o les practicaron una cesárea sin siquiera preguntarles; por las que son manoseadas y abusadas sexualmente en la calle, en el transporte público, en la escuela, en el lugar de trabajo y hasta en nuestras propias camas; por las que ganan menos

aunque sean y hagan más; por las que eligen cómo vestirse dependiendo la violencia diaria que deberán enfrentar; las que son obligadas a casarse o a abandonar la escuela, al fin se van a casar; por las que deben guardar las apariencias y reservarse su opinión para no ser juzgadas de insensibles o duras; por las que no estaban donde debían; por las que estaban cuando no eran horas; por las que fueron ultrajadas, golpeadas, cortadas, quemadas, descuartizadas y tiradas en bolsas de basura.

Hablo por ellas, porque no habrá política pública, presupuesto ni alerta de género que baste, si como sociedad no reconocemos que las mujeres padecemos condiciones de violencia y desigualdad por el simple hecho de ser mujeres.

Sí, basta con reconocer que existe la violencia feminicida y las desigualdades de género, para que como sociedad trabajemos en su erradicación. Parece un pequeño cambio pero, de lograrlo, buscaríamos salvar vidas humanas en lugar de preocuparnos por las estatuas.

Queremos expresar nuestra solidaridad con todas las mujeres que participaron y les agradecemos que alzarán su voz por las de todas. Esta protesta es legítima, pues no podemos seguir viviendo en un país en el que asesinan a mujeres, no podemos dejar pasar un solo día más simplemente porque nos están matando.

Tenemos que seguir en esta lucha bajo una misma consigna: erradicar la violencia y este sistema patriarcal. Nos corresponde como instancia de gobierno trabajar para cambiar esta realidad.

Muchas gracias por su atención.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada Circe Camacho.

Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, al diputado Tonatiuh González Case, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputado.

EL C. DIPUTADO ARMANDO TONATIUH GONZÁLEZ CASE.- Con su venia, Presidenta. Buenos días, compañeras, compañeros y a todas las personas que nos ven a través de las diversas plataformas.

Desde aquí envío también un saludo especial a todas las mujeres por las cuales tenemos el honor de estar aquí.

Felicitar el discurso de mi compañera Circe, pero en especial el discurso de mi compañera Alessandra y sobre el de Fernando, muy emotivo y de verdad yo creo que a varios de los que estamos aquí nos pegó.

Me gustaría encontrar una frase que describiera la importancia tan grande que tienen las mujeres en la vida y lo fundamental que es el respeto de sus derechos para poder lograr una sociedad más justa, más equitativa y con mejores condiciones para todos, sin embargo hoy a los hombres nos toca callar, nos toca callar para escuchar a todas las mujeres que han sido violentadas; nos toca callar para escuchar a todas las mujeres que han sufrido acoso; nos toca callar porque han cobrado menos por el mismo trabajo que realiza un hombre; nos toca callar para escuchar, pero sobre todo para ver a las mujeres hacer historia, cosa que ya estamos viendo desde ayer, desde hace mucho tiempo y en este momento.

El Día Internacional de la Mujer encuentra sus raíces en las manifestaciones de mujeres que rompieron el silencio, que alzaron la voz frente a las desigualdades, que hicieron frente a la explotación y combatieron la inexistencia de leyes que lograran su protección y reconocieran sus derechos.

Las mujeres son ejemplo de constancia, inteligencia, honestidad y fortaleza. Aprovechemos esta oportunidad para recordar la obligación que tenemos todos de respetar los derechos de la mujer, la oportunidad para trabajar y exigir igualdad de oportunidades pero, sobre todo, de generar una sociedad más justa, más segura y en la que la violencia de género sea inaceptable.

No queremos y no vamos a tolerar más casos como el de la niña Fátima en la Ciudad de México, Citlalli en Michoacán o de Alexis en Quintana Roo y muchas otras más que no acabaría sin mencionar a cada una de ellas.

En el PRI condenamos toda forma de violencia contras las mujeres y las niñas, comprendemos que esta violencia es causa y es consecuencia de la desigualdad de género, parte del machismo que todavía impera, pero comprendemos también nuestra obligación para eliminar esta desigualdad.

Compañeras y compañeros:

Trabajemos juntos, sin partidos ni colores, para generar las herramientas jurídicas y las políticas públicas que permitan una mayor y mejor protección de los derechos de las mujeres.

Trabajemos juntas y juntos para eliminar los abusos que se hacen desde el poder, para eliminar la brecha salarial y eliminar para siempre cualquier forma de violencia en contra de la mujer.

Desde el grupo parlamentario del PRI hemos impulsado varias iniciativas a favor de las mujeres, como el Programa Escolar para Prevenir la Violencia contra la Mujer; otra que causa mucho susto cuando lo decimos, pero créanme que en varias ocasiones que hemos hecho encuestas el 99 por ciento de la población está a favor de ella, que es la castración química a violadores sexuales; las reglas de operación de guarderías y estancias infantiles; pero sobre todo, hemos sido pioneros en la atención de temas de violencia política en razón de género.

Sabemos que nuestra deuda con las mujeres aún es grande y es por eso que hago un llamado a todas las mujeres para que no tengan miedo, que alcen la voz, que sepan que derribaremos las murallas y los obstáculos que se les presenten en el camino; que no pierdan de vista su objetivo, pero sobre todo, que no se les olvide esa gran fortaleza que las distingue.

Si bien el 8 de marzo es el Día Internacional de la Mujer, todos los días debemos trabajar por mejorar sus condiciones y por reconocer en todos los ámbitos todos sus derechos con miras a un presente y futuro más justo y más igualitario. Hoy, los hombres callaremos y observaremos, pero jamás dejaremos de estar ahí para apoyar cuando así nos lo pidan.

Muchas gracias, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas gracias, diputado Tonatiuh.

Tiene el uso de la palabra hasta por 5 minutos la diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.- Con la venia de la Presidencia.

Buenos días a todas y a todos.

En los últimos años, el Día Internacional de la Mujeres ha traído drásticos cambios, en alguna etapa pareció que la agenda por la defensa de los derechos de las mujeres estaba agotada; sin embargo, lo que hemos estado viviendo es el despertar de una nueva generación de luchadoras y defensoras de las mujeres, así como un nuevo paquete de demandas para la protección de todas nosotras.

La aparición del Movimiento *Me Too*, que dejó al descubierto profundos, lacerantes y diversos casos de acoso sexual en todo el mundo, en donde México y la ciudad no fueron la excepción. El aumento de la violencia, de feminicidios, de muertes, de mujeres desaparecidas y el incremento de violencia política, ha contribuido a darle a esta fecha cada vez más sentido.

En el PRD hemos sido congruentes y la agenda feminista ha sido clave angular en nuestra plataforma política, lo demostramos en los años que hemos sido gobierno y que tuvimos la mayoría en la entonces Asamblea Legislativa del Distrito Federal. Solo de esta manera se explica el avance que se tuvo en la aprobación de la interrupción legal del embarazo en 2007, un derecho que hoy se sigue negando a mujeres de otros estados, como recientemente vimos en Quintana Roo.

En esta ciudad se han dado grandes avances, como el matrimonio igualitario, la implementación del *Violentómetro*, así como la creación del Instituto de la Mujer; es decir, la ciudad ha sido pionera en velar por los derechos de las mujeres. Sin embargo, hoy estamos en un franco y abierto retroceso, la Ciudad de México es la quinta entidad con el número mayor de casos de feminicidios, de acuerdo a cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el segundo lugar con mil 500 casos de violación al año, el tercer lugar en trata de personas con 66 casos al año y también ocupamos el mismo tercer lugar con llamadas de emergencia relacionadas con incidentes de violencia contra la mujer.

Reconocemos que falta mucho por hacer y que por eso es importante mantener en el PRD una agenda feminista y progresista a favor de las mujeres; falta aumentar la pena mínima de feminicidio para que quede homologada con el resto del país a 40 años y no a 35 como ocurre actualmente; falta elevar a rango constitucional federal y local el lineamiento 3 de 3 contra la violencia para que ningún aspirante con antecedentes de violencia y agresiones sexuales acceda al poder en cualquiera de sus órdenes, es el colmo que se permita la postulación de Félix Salgado Macedonio como candidato a la Gubernatura del Estado de Guerrero, a pesar de que existan denuncias de abuso y violación en su contra. Falta tipificar el feminicidio en grado de tentativa y con ello evitar que las mujeres deban morir para que se persiga a su agresor; falta elevar la penas a funcionarios y funcionarias que no actúen con perspectiva de género, y castigar con condenas más duras a policías que cometan delitos sexuales; falta implementar ministerios públicos que vayan a la casa de las víctimas a dar seguimiento a sus

denuncias, sin que éstas arriesguen sus vidas; falta que la violencia familiar sea un delito que se persiga de oficio.

Hace falta llevar la perspectiva de género en los planes de estudio y en los libros de texto y hace falta que las mujeres que están en el poder realmente estemos comprometidas con la causa feminista.

Queremos el 50 por ciento de todo, no solo la mitad de las diputaciones y una Jefa de Gobierno, queremos la mitad de las juezas, la mitad de las magistradas, la mitad de toda la estructura de gobierno en la ciudad y en todos los órganos autónomos y paraestatales. Urge hacer valer la paridad en todo, acorde con lo mandatado en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en donde consta como un principio fundamental.

Diputadas y diputados, este Congreso ha tenido un papel histórico en los avances democráticos y a favor de las mujeres; sin embargo, no siempre ha estado a la altura, la realidad exige legisladoras y legisladores que tengan como prioridad la agenda femenina, no solo porque somos más del 50 por ciento de la población, sino porque es una demanda histórica.

El pacto patriarcal debe ser roto y quienes hacemos política tenemos la oportunidad de hacerlo desde estos espacios, se lo debemos a todas las mujeres que han lucha diariamente por nuestros derechos, por justicia, por las víctimas directas e indirectas de los feminicidios y por las mujeres desaparecidas. Porque queremos y merecemos una vida libre de violencia y no, no hay una forma bonita, educada o correcta de gritar que nos están matando.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada Gabriela Quiroga Anguiano.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada América Alejandra Rangel Lorenzana, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA AMÉRICA ALEJANDRA RANGEL LORENZANA.- Con su venia, diputada Presidenta.

Compañeras y compañeros diputados: Como bien saben este año la conmemoración del 8 de marzo en nuestro país se dio en el que es sin duda uno de los marcos más tristes, lamentables y adversos que nos ha tocado enfrentar a las mujeres de la Ciudad de

México y de cada rincón de la nación en la historia. Por supuesto que nadie duda que una de las razones que provocaron esta situación ha sido la pandemia del covid-19, la terrible enfermedad que aún sigue ejerciendo su efecto devastador en la salud, en la vida y en la economía de todas las familias, sobre todo debido a la pésima estrategia con la que los gobiernos de MORENA han simulado enfrentarla. Así, uno de los peores efectos de la contingencia sanitaria y del desinterés de las autoridades sobre sus consecuencias se da con la llamada otra pandemia que hoy sufren miles de mujeres que han tenido que permanecer encerradas al lado de sus agresores recurrentes, en condiciones de alta vulnerabilidad y sin contar con un mecanismo o estrategia que desde el apoyo oficial les permita librarse de ese riesgo constante que hace peligrar su salud mental, física y su vida.

Durante los últimos meses de 2020 en el país cada hora se registró una llamada de ayuda por parte de una mujer que estaba viviendo violencia, lo que significó un incremento del 39 por ciento de las atenciones y solicitudes de apoyo a la Red Nacional de Refugios; estas cifras equivalen a más de 46 mil mujeres que fueron víctimas de violencia de género en México, durante el periodo de la emergencia sanitaria ocasionada por la pandemia de COVID-19. Pero, también hay que decirlo, la terrible situación que hoy vivimos las mujeres en México no empezó el año pasado con la llegada del virus y la cuarentena, en los primeros dos años de la pesadilla que llevamos con los gobiernos de MORENA todo, absolutamente todos los delitos contra las mujeres han aumentado, empezando por el feminicidio y pasando por las violaciones y la violencia familiar.

Es una realidad que los gobiernos de MORENA han relegado a las mujeres y, peor aún, han desdeñado los avances que con años de activismo se habían alcanzado, para provocar hoy uno de los mayores retrocesos en materia de igualdad de género de los que tenemos memoria.

El gobierno se olvidó de que las mujeres existimos, que pensamos, que trabajamos todos los días tanto en el hogar como fuera de él y que todo lo hacemos mientras enfrentamos acoso y violencia.

No nos confundamos que en los gabinetes federal y de la ciudad se encuentran mujeres ocupando importantes carteras del servicio público, significa poco o nada si todo se mantiene igual o empeora en materia de desigualdad y crecimiento de la violencia en contra de nuestras compañeras, amigas, hermanas y familiares.

¿Por qué? Recordémoslo, fueron también actos de violencia la desaparición de las estancias infantiles, de los refugios para mujeres víctimas de violencia intrafamiliar, así como la eliminación de todos los apoyos para tratar el cáncer de las mujeres. Esa ha sido violencia contra nosotras, la reducción del presupuesto para INMUJERES o la desaparición del presupuesto para la alerta de género.

Es violencia que desde hace un año el Presidente use la no rifa del avión para tratar de distraer la atención y minimizar el problema de violencia de género, y por supuesto y nunca lo duden, es y será violencia que el partido en el poder se valga de mil y una maromas para imponer a un violador como candidato a gobernar a un Estado.

Por lo pronto, las mujeres que amamos a México y a nuestra gente estamos convencidas que vendrán mejores épocas para ser mujer y conmemorar nuestra lucha, en escenarios menos adversos, una vez que la misoginia y el machismo se hayan desterrado de los círculos del poder en los que por ahora parecen estar a sus anchas.

Es cuánto, diputada Presidenta. Muchas gracias.

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputada América Rangel. Ahora se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Paula Adriana Soto Maldonado, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputada.

LA C. DIPUTADA PAULA ADRIANA SOTO MALDONADO.- Muchísimas gracias, diputada Presidenta.

Sin duda alguna es muy momento muy difícil para hacer uso de la voz. Me sumo a algunas de las intervenciones de mis compañeras y compañeros vertidas en esta sesión solemne, aunque lamentablemente hay quienes quieren seguir viendo la paja en el ojo ajeno, sin reconocer la vida en el propio y quienes creen que esto se soluciona echando culpas y no reconociendo la realidad que nos pega diariamente todos los días, a los cuerpos de las niñas y las mujeres de esta ciudad, de este país y del mundo entero, por una maldita costumbre, sistema que nos ha formado, y quieren seguir echando culpas a otras y pensar que la solución está en una persona o en un gobierno, perdonen que se los diga, pero siguen estando completamente equivocadas.

Teníamos dos opciones, estar calladas y morir o hablar y morir y decidimos hablar. Malala Yousafzai.

En 2021 conmemoramos por cuadragésima sexta ocasión el Día Internacional de las Mujeres desde que las Naciones Unidas reconocieron oficialmente que la discriminación en nuestra contra es un problema público en todo el mundo y que la lucha por una vida en igualdad de condiciones es legítima.

Nuestra lucha se remonta a más de un siglo atrás cuando grupos de mujeres que se encontraban sujetas a condiciones indignantes de precariedad laboral, desigualdades y violencias, por el simple hecho de ser mujeres, se organizaron en diferentes países para manifestarse por el reconocimiento de sus derechos, mujeres que por un despertar histórico comenzaron una de las protestas más largas de la historia que incansables y poderosas emprendieron para heredarnos un mundo mejor, pero también la responsabilidad de continuar poniendo los puntos sobre las íes.

La cultura patriarcal a lo largo de la historia nos ha colocado a las mujeres en una posición de inferioridad, desde que la humanidad comenzó a tener una organización social. Nuestras características biológicas han sido excusa para no tomarnos en cuenta en la estructuración del mundo político, del mundo público; nuestra capacidad de dar vida ha sido vista como una debilidad y un motivo de violencia y tortura.

Un 8 de marzo de 1908 cuando 129 mujeres murieron calcinadas por manifestarse en contra de un sistema laboral inhumano para las mujeres, dio origen a la conmemoración de este día. Quienes conocen esta historia entienden claramente por qué felicitar o utilizar esta fecha para reforzar estereotipos de género, es una falta de respeto.

Durante todos estos años las mujeres hemos librado muchas batallas para conquistar lo poco o mucho que hoy tenemos, que las leyes nos reconozcan y garanticen nuestros derechos, ejercer nuestra ciudadanía plena o acceder a la educación, aunque aún no es suficiente para que nuestras vidas sean respetadas y podamos vivir libres de violencia.

Sin embargo, el sistema patriarcal se adapta a los cambios más rápido de lo que avanzamos y aunque aparentemente tenemos el derecho de expresión, tiene que ser bajo sus formas. El derecho a la participación política sí, pero después de ser las más cuestionadas, fiscalizadas y haciendo énfasis en nuestra vida privada o nuestros cuerpos, más que en nuestros logros, o al derecho de levantar la voz, pero con cuidado, porque demostrar una actitud fuerte, sigue siendo monopolio del género masculino, y en nosotras no solo no es aceptado, sino que se nos acusa de supuesta violencia, incluso por propias mujeres.

Vaya desgracia la nuestra estar entre la lucha que nuestro espíritu libertario nos exige y la complacencia que amerita ocupar un espacio de poder, aceptando erróneamente como dádiva paternalista lo que siempre ha sido y debió ser nuestro.

El oportunismo político de partidos claramente en contra de nuestros derechos, que ha sido burdamente rapaz, usando mujeres para su defensa, las mismas mujeres que cuando les han necesitado, han sido abandonadas si no obedecen plenamente a sus intereses, y todavía se atreven a hablarnos a nosotras de congruencia.

El último año no ha sido sencillo para nadie, pero para nosotras es la historia entera la que no ha sido sencilla. Aún así, la pandemia la hizo aún peor, duplicó la violencia para muchas de nosotras por el encierro y la falta de atención de los servicios de acceso a la justicia, las cabras en las labores del hogar y del cuidado, el desempleo porque también somos las que más trabajamos en el sector informal y que todo esto siga invisibilizado.

Tan solo en enero de este año la Fiscalía general de Justicia de la Ciudad de México reportó 2 mil 301 caso de violencia familiar, los cuales de acuerdo con datos oficiales, se estima que el último año han ocurrido más de dos por día, al igual que los feminicidios de nuestro país.

No es nuevo para nadie que México es uno de los países más inseguros para las mujeres y con altos índices de impunidad, no de ahora, desde hace muchísimos años. Resulta muy sencillo invitarnos a protestar pacíficamente o decirnos que seamos independientes y autosuficientes, siempre y cuando no nos interese en lo que tradicionalmente se ha considerado que solo corresponde a los hombres, pero no se visibiliza que por décadas se nos enseña desde la infancia estereotipos que nos discriminan, y peor, lo siguen reproduciendo.

Las mujeres no fuimos incluidas para decidir la organización del Estado ni los mecanismos o figuras en las que actualmente participamos, estas fueron diseñadas exclusivamente atendiendo a las necesidades patriarcales que encuentran muy ventajosa la explotación femenina, utilizándonos a nosotras mismas para defender su poder, poniéndonos a unas contra otras desde los partidos, mujeres policías contra las que nos manifestamos, feministas de sociedad civil contra feministas institucionales. Esa lucha no es otra cosa, señoras y señores, que el patriarcado tratando de minar nuestras relaciones para restarnos fuerza, ojalá y puedan poner a tensión en ello y no en las cosas de fácil identificación.

El Gobierno de la Ciudad encabezado por una mujer por primera vez asumió su responsabilidad en la lucha por la erradicación de todas las violencias en contra de las mujeres y las niñas de esta ciudad. Quien no lo quiera reconocer no puede ver la verdad que tiene de frente.

La Jefa de Gobierno afrontó las circunstancias y contrario a quienes la antecedieron decretó la violencia de género en la ciudad, aún cuando a nivel nacional el gobierno, los gobiernos que antes se dieron no vieron la necesidad de hacerlo, pasó del discurso a los hechos. Eso es, señoras, señores, lo que les urjo, lo que nos urge hacer en este Congreso, pasar de los discursos a los hechos.

Desde el Congreso la Ley Ingrid, la Ley Olimpia, la Ley del Banco de ADN para Delitos Sexuales y Femicidio, la Ley del Registro de Agresores Sexuales, la reforma para que los agresores abandonen el hogar y no las mujeres víctimas o sus hijas e hijos, son sólo una muestra del trabajo que estamos haciendo, no nos hemos quedado de brazos cruzados a pesar de lo que se diga y lo que se afirme y no hablamos por hablar.

El poder político, no olvidemos, también es patriarcal, y hoy pretende utilizar nuestro movimiento, nuestra lucha. Partidos que están vinculados a la trata de mujeres, Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, aquellos que se opusieron a nuestro avance en violencia política o aquel que lleno de mujeres valiosas siempre les cierra la puerta en la cara. Ustedes saben de qué y de quiénes hablo, dejen de utilizar nuestro movimiento en su beneficio.

Hoy en día vemos a representantes de partidos políticos asumiendo la bandera del feminismo cuando destacan por su ausencia o por su negativa en batallas históricas para alcanzar la igualdad, la paridad, que la violencia política sea reconocida o la interrupción legal del embarazo. Quienes se pronuncian como feministas les quiero ver votando estos temas a favor, haciendo lo que les corresponde y no sólo parándose y apareciendo cada 8 de marzo.

Por supuesto que hemos tenido avances, hace 20 años era inimaginable que la paridad de género fuera un principio constitucional, pero nos falta que las candidatas tengamos conciencia de género y el patriarcado no esté burlándose de nosotras a nuestras espaldas y sobre todo con nuestras caras.

A pesar de las muchas batallas ganadas aún tenemos un pendiente histórico con todas las mujeres y las niñas, la impunidad y los feminicidios.

Invito a cada una de las personas que hoy me escuchan a cuestionar sus acciones, cuando se trata de representantes populares sean conscientes de que sus decisiones afectan a millones de personas, que estamos hablando de madres, hijas, hermanas, amigas, personas, todas, todas ellas con familia.

La violencia y los feminicidios tienen un impacto no sólo en las mujeres víctimas sino en todo su núcleo cercano, piensen en la infancia que queda desprotegida cuando su madre muere a manos de un agresor. ¿Podemos hacernos cargo todos los días o sólo en días conmemorativos para sacar ventaja de las mujeres siguiendo el esquema machista? Pregúntenselo, pero sobre todo respóndanselo.

La congruencia hoy parece algo difícil para quienes tenemos causas justas y consciencia plena. Defendemos el derecho a la protesta, a la digna rabia y sus formas de manifestarse porque llevamos décadas manifestándonos de manera pacífica y no han dejado de asesinarnos, 12 mujeres y niñas al día, una más podría estar muriendo en este preciso momento; y eso duele, rompe y quema.

Esta reflexión debe ser nuestra no sólo uno o dos días al año sino todos los días hasta que esto se detenga. Las mujeres no queremos más 8 de marzo, pedimos que desaparezca esta celebración pero se erradique toda la violencia de género.

Ya los estoy escuchando replicar que quienes participamos en la cuarta transformación no tenemos derecho de participar en esta exigencia a pesar de que llevemos toda una vida haciéndolo, sin embargo las mujeres de la cuarta transformación, sí, las mujeres de la cuarta transformación continuamos en pie de lucha cambiando las estructuras desde dentro y desde fuera también, siendo voz, siendo pluma, siendo una y siendo muchas.

Aunque les duela y quienes callan dentro sus instituciones pretendan enfrentarnos, quienes de este lado estamos sabemos que los cambios no son rápidos ni sencillos porque tenemos toda una vida cambiando este país, que no siempre contaremos con aliados pero que bajo la premisa y convicción de nuestra lucha y de las insistentistas que somos lograremos cambiar lo que debemos a favor de todas, hasta de quienes nunca han entendido ni acompañado nuestra lucha.

Hoy digo, señor Presidente, nosotras somos parte de la cuarta transformación, nos decidimos por usted y le pedimos que se decida por nosotras, se lo pedimos porque este ha sido el gobierno del cambio, de la paridad, de la honestidad y todos esos logros los

hemos logrado juntas y juntos también. Este también es y será, estoy segura, el gobierno que escucha, el gobierno que atiende, el gobierno que incluya y sea justo con las mujeres.

No podemos perder esta oportunidad porque la deuda con nosotras perdura más allá del tiempo y así como el tiempo no perdona, las mujeres tampoco lo haremos más.

Por Juliana, por Maitena, por María, por Renata, por Majo, por Lorena, por Paola, por Mariana, por Zoar, por Jimena, por Blanca, por Laura, por Camila, por Isabel, por Valentina, por Lilia, por Martha, por todas.

Es cuanto, diputada Presidenta.

LA C. PRESIDENTA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.- Muchas gracias, diputada Paula Soto.

Insértese el acta de la presente Sesión Solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión solemne y se cita para la sesión ordinaria vía remota que tendrá lugar el día de mañana, jueves 11 de marzo del año en curso a las 09:00 horas.

Se ruega a todos su puntual asistencia.

En términos de lo dispuesto por el artículo 63 del Reglamento de este Congreso se informa que el sistema electrónico de asistencia se abrirá a partir de las 08:30 horas.

Muchas gracias.

(10:10 horas)

